



LE COLLEGIEN.

Se publie tous les quinze jours pendant l'année scolaire.

PRIX.

Pour dix mois.....\$1 00
 " (États-Unis)..... 1 25

Toutes communications doivent être adressées au Gérant,

AGAPIT BEAUDRY,
 Collège de St. Hyacinthe.

Petites notes sur le Syllabus.

(suite.)

LE RATIONALISME ABSOLU.

La troisième proposition est la formule même du rationalisme absolu dont l'essence consiste en effet à vouloir "que la raison humaine, sous aucun rapport à Dieu, l'unique arbitre du vrai et du faux, du bien et du mal."

La vraie philosophie ne nie point à la raison le pouvoir de distinguer entre le vrai et le faux, entre le bien et le mal.

Mais elle proclame qu'au dessus de notre raison, il y a une *Raison suprême*, règle première, essentielle du vrai et du bon, et qu'en définitive, il n'y a de vrai et de bon que ce qui est conforme à cette règle première.

Notre raison vient de Dieu qui ne peut jamais perdre ses droits de créateur et de maître.

Donc si Dieu nous parle, nous devons soumettre et notre intelligence et notre volonté sous peine d'être *ipso facto* constitués en l'acte de révolte contre l'autorité légitime. Rien n'est donc plus irrationnel que ce rationalisme absolu.

Il est vrai que le rationaliste ne dira pas, à moins qu'il ne se nomme Proudhon ou qu'il ne fasse partie de quelque-une de ces sectes infernales, assez communes aujourd'hui, qui ont juré haine et font la guerre au Dieu des armées, que si *en fait* Dieu *existe* et qu'il ait parlé, il soit loisible à l'homme, sa créature, de refuser son assentiment à cette parole maîtresse. Mais leurs affirmations audacieuses, quand ils affirment, et leurs négations insensées, forme ordinaire de leur philosophie, se terminent logiquement par ce blasphème; les Communistes et les Internationaux se chargent d'en tirer les conclusions pratiques. Écoutons ce qu'ils disent de Dieu, que le Christianisme nous apprend à révéler comme l'Être Suprême, parfait, créateur, maître?

" Nous ne savons rien sur la cause de l'univers ce qu'on en raconte ou imagine est idée, conjecture, manière de voir.... On renonce à la recherche des causes premières, bonnes seulement pour occuper l'enfance de l'esprit humain.. " L'idée d'un être théologique quelconque (Dieu) est une hypothèse désormais *inutile*....

" On ne peut expliquer l'origine du monde, ni par plusieurs dieux ni par un seul.... Voilà ce que dit M. Littré, l'un des quarante de l'Académie française.

Et M. Renan, le *théologien* de la libre-pensée, que dit-il de Dieu? Il dit la même chose que l'académicien, avec moins de brutalité.

" La nature humaine, source *éternelle* de beauté vivra à jamais dans ce nom sublime (du Christ), comme en tous ceux que l'humanité a consacrés, pour se rappeler ce qu'elle est, et s'enthousiasmer de sa propre image; elle vit dans ce nom; et voilà le Dieu vivant, le Dieu qu'il faut adorer.....

" L'infini n'existe que quand il revêt une forme finie." L'humanité, voilà donc le grand Dieu de la science rationaliste. " Le dogme nouveau nous révèle une grande et suprême existence.... l'humanité.... seule Pro-